



Ensayo

Nombre del Alumno: Vania Susana Sánchez López.

Nombre del tema: Unidad 4. Instrumentos: Plan informativo, diagnostico comunitario, monografía comunitaria y plan comunitario.

Parcial: I

Nombre de la Materia: Trabajo Social Comunitario.

Nombre del profesor: Lic. Viridiana López Sánchez.

Nombre de la Licenciatura: Lic. En Trabajo Social y Gestión Comunitario.

Cuatrimestre: Séptimo.

Introducción.

En el presente ensayo hablaremos sobre los criterios para seleccionar temas de investigación, durante la lectura mencionaremos en que se basan para elegirlo, ya que existen diferentes razones y motivos, pero esto depende de cada investigador, estudiante o cualquier otra persona que este interesado en realizar un estudio; los errores que se deben evitar para no tener dificultades; las características que debe poseer el tema para hacer una buena elección, posteriormente la definición de la problemática y la planeación.

También aludiremos que es la justificación, los tipos de justificación que señala la antología, en este caso nos menciona dos tipos, de los cuales se espera obtener una buena comprensión; y para finalizar mencionaremos que es un cronograma, para que nos sirva, que elementos se necesitan para su elaboración y los beneficios que se obtiene al ser implementadas.

Unidad IV. Instrumentos: plan informativo, diagnóstico comunitario, monografía comunitaria y plan comunitario.

Criterios para seleccionar los temas de investigación.

Para seleccionar un tema o temas de investigación depende mucho de nuestros objetivos de análisis, por lo general, los temas de investigación que seleccionan los investigadores se basan en la resolución de una problemática que se detecta en la sociedad. “Ignorar o pasar por alto el estudio de situaciones difíciles o complejas implica dejar de ser un científico social consciente de su papel histórico”, debido a esto los investigadores seleccionan temas que sean de interés para la población en general, en el que buscan dar una solución a la problemática social.

Por el lado estudiantil cuando seleccionamos un tema, nos basamos más en nuestros intereses personales o por el que sea más fácil de comprender y desarrollar, en cambio, en una organización el tema de investigación se va por temas políticos e intelectuales y pocas veces por intereses personales, ya que sus objetivos son obtener una mejor programación y planeación de sus actividades dentro y fuera de ella.

Los errores que se deben evitar al seleccionar un tema de investigación son: presentar ideas fuera de la realidad del tema que se desea estudiar; repetir temas que ya hayan sido estudiados ampliamente; minimizar las problemáticas que para la mayoría de la sociedad es importante; basarse en modelos extranjeros para estudiar algún grupo o nación, sin antes realizar los estudios correspondientes; y utilizar de manera inadecuada las técnicas de investigación podría causar inconsistencias.

Para hacer una buena elección de tema, es necesario que cuente con las siguientes características: debe de estar relacionado ampliamente con los problemas sociales, para poder crear soluciones o alternativas de mejoramiento; que no haya sido estudiado, es decir, novedoso para ofrecer ideas o hipótesis para futuros estudios; por último, debe anticipar la sistematización de los hechos para obtener una validez científica, y tenga la posibilidad que base a ello se pueda crear nuevas teorías, obtener estas características no es fácil, para esto se necesita tener una excelente preparación teórica-metodológica, además de tener habilidades de interpretación crítica y social.

Una vez que seleccionemos un tema de investigación social, basado en lo dicho anteriormente, definiremos cual es el problema de la investigación. Hablando de una comunidad, se lograría estudiando las actitudes de su población, por ejemplo, observando sus costumbres y estilo de vida. Esto nos permitiría saber en concreto cuales son los problemas que los rodean y al mismo tiempo ir jerarquizando del menor al mayor grado de importancia, puesto que en una comunidad no solo existe un problema. Una vez detectadas podremos dar paso a nuestra planeación, es decir, establecer nuestros objetivos, estrategias y acciones, para posteriormente llevarlas a cabo.

No solo se trata de planear, primero tenemos que justificar por que la elección del tema, “por justificación se entiende sustener la realización de un estudio con argumentos convincentes, a través de elementos teóricos, empíricos e históricos”, en pocas palabras se tiene que exponer de una forma clara y detallada el ¿por qué? Y ¿para qué? Realizamos la investigación, para lograr hacerlo de forma adecuada tenemos que conocer en gran escala nuestras propias motivaciones que nos impulsa a efectuar la investigación.

En nuestra antología nos muestra dos tipos de justificación, las cuales presentaremos en este momento, “la justificación que los responsables del proyecto manejan de acuerdo con las intenciones u objetivos políticos”, esta se basa en intereses personales, y aunque no este plasmado en un papel puede repercutir a lo largo de la investigación; “la justificación que se sustenta en la magnitud, trascendencia, factibilidad y vulnerabilidad del problema, y las consecuencias en el ámbito social”, la segunda justificación se basa en fundamentos científicos, porque se centra en contextos políticos o socioeconómicos.

Para finalizar, muchas veces la realización de la investigación se tiene un determinado plazo para iniciar y finalizar, pero a lo largo de esto se tiene que ejecutar ciertas acciones o actividades, por ello es necesario tener en cuenta una buena organización y ejecutarlas en las determinadas fechas, esto podría llevarse a cabo a través de un cronograma, el cual es una herramienta visual que nos ayuda a planificar y coordinar cada actividad de acuerdo a la fecha que se desean establecer. La elaboración del cronograma depende del tipo de investigación, se debe tomar en cuenta los aspectos financieros, materiales y recursos humanos, por ese motivo se debe de hacer un análisis profundo para saber que se posee y que elementos resultarían faltantes. Los beneficios más importante que posee un cronograma es la incrementación de la productividad, ayuda reducir el estrés y confusiones, mejora la comunicación y establece prioridades.

Conclusión.

En definitiva, los temas tratados son primordial para nuestros conocimientos como estudiantes, al saber los criterios fundamentales para la elección de un tema nos podría facilitar la realización de nuestra tesis al momento de elegir el tema en el cual nos queramos enfocar, pero no solamente para ese caso, sino también para algún momento de nuestra vida profesional. De igual manera debemos tener en cuenta cuales son los errores que debemos evitar, por ejemplo, el tomar temas que ya hayan sido investigados anteriormente resultaría muy monótono. Por otro lado, tenemos que tener en cuenta lo que nos motiva a realizar la investigación, para poder crear nuestra justificación a través de elementos empíricos o históricos.

Para culminar, el conocer una herramienta eficaz como el cronograma, nos ayudaría a tener una mejor organización. Es una ventaja importante para relizar nuestras investigaciones, como ya mencionamos anteriormente, ayuda a reducir el estrés y confusiones al momento de ir realizando cada actividad programada.

Referencias

(s.f.). Sureste, U. d. (s.f.). Unidad IV. " Instrumentos: plan informativo, diagnóstico comunitario, monografía comunitaria y plan comunitario." En U. d. Sureste, *Antología Trabajo Social Comunitario* (pág. 105). Comitán de Domínguez.

Trabajo social comunitario(s.f.).